



Periódico quincenal de depuración republicana

Redacción y Administración,
AVENIDA ALEJANDRO ROSSELLO, 13 - entlo. - izqda.

Este periódico no refleja el sentir de un partido determinado. Defiende la República con todo entusiasmo, pero sin sectarismos.

● El nuevo Gobierno

Después de la lógica y esperada caída del gabinete Azaña, surgió una crisis en extremo laboriosa por la dificultad de encontrar un sector republicano capaz de contender con las fuerzas parlamentarias de oposición, consiguiendo la necesaria mayoría. Al fin Lerroux pudo reunir un Gobierno heterogéneo que salvará la situación momentáneamente, y decimos momentáneamente, porque creemos firmemente no representa el amplio margen de confianza que el país necesita para dejarse gobernar sin rencores.

No tenemos animosidad contra el jefe del actual gobierno porque nosotros enjuicamos serenamente a los políticos republicanos sin pasiones de partido; pero hay que reconocer que los anhelos del país han quedado algo defraudados con la mescolanza de partidos representados por el gobierno, sabiendo que entre ellos reina una cordial enemistad y que por lo tanto se hace difícil una labor eficiente y desprendida de parcialidades.

Antes que el actual gobierno hubiéramos preferido uno en el que los ministros hubieran tenido un solo matiz, aunque comprendemos las extraordinarias dificultades para conseguirlo a consecuencia de los hombres de la República.

Esperemos pacientemente a que el tiempo nos dé ocasión de juzgar al nuevo gobierno al que combatiremos sin ridículos miedos siempre que su actuación sea deficiente o le habremos de ensalzar si la labor que realice beneficia a la República y a sus ciudadanos.

Por de pronto hemos visto una cosa que no nos ha parecido bien y ella ha sido el ver como el Consejo de Ministros se ocupaba de cubrir las vacantes de generales que estaban sin cubrir, existiendo como existen más importantes problemas que resolver de los de abajo. Esto nos parecen indicios de una mala orientación. Un gobierno no debe ocuparse preferentemente de las clases altas para mantenerse en el poder, sino obrar en justicia e inclinar la balanza en todo caso hacia el desvalido, que es el que con más urgencia reclama medidas de protección. Es un craso error creer que favoreciendo a los de arriba se han de echar más raíces en el banco azul.

Hay que jugar limpio y con cuidado.

No caiga el actual gobierno en los innúmeros errores del anterior que trabajo cuesta levantarse una vez que se cae tan aparatadamente.

LERROUX PODER

La solución de la crisis y el glorioso advenimiento al poder de Lerroux, han llenado de gozo e inmenso regocijo a todos los republicanos de España, y más aun: a todos los que sin serlo por convencimiento, hubieron de aceptar, quietas que no, los hechos consumados del 14 de Abril. No hay pues sector de España en el cual la noticia de la solución Lerroux no haya arrancado un hondísimo: ¡Ah! de satisfacción. Verdaderamente no hay para menos. Un político de tantísimo talento, un hombre de una inmaculada historia republicana, tan pulcro, tan batallador, tan ecuaníme; un hombre que ha sabido encumbrarse desde la más humilde posición social a

la altura presente; no con intrigas de baja estofa, no con politiquilla baja y rastrera, no por encrucijadas, vericuetos, ni emboscadas, no con zancadillas ni procedimientos maquiavélicos, y todo sin pizca de orgullo, endiosamiento, ni afán de medro personal, ni de ser valedor de sus amigos, sino únicamente para hacer la felicidad de todos los españoles, para afianzar a la República, convertir a la Patria en un edén, hacerla grande, fuerte respetada, intangible, próspera, y, quien sabe, si retrotraerla a los tiempos pretéritos en los que jamás se ponía el sol en sus territorios. Este hombre se ha ganado el agradecimiento de todo buen español, consciente,

sencillo, apacible y, sobre todo, optimista.

Con el advenimiento de Lerroux, no hay sector político que no esté de enhorabuena. Las izquierdas, centro y derechas, no han de caber en sí de contento; su historia izquierdista, cuya prueba es lo de «Entrar a saco en los registros de la propiedad y hacer hogueras con sus papeles», lo de «Alzar el velo a las novicias y elevarlas a la categoría de madres»... Sus frases de combate: «Del presidio se sale. Del cementerio no! la actuación de sus parciales en la semana de Julio de 1909, que después apellidó, «semana gloriosa» con tanto acierto como oportunidad, desde Buenos Aires, son una evidente garantía de su nunca desmentido izquierdismo. Posteriormente, sus campañas bastante más moderadas, al proclamar que política laica no es persecución, que la propiedad, nervio de toda economía nacional es sacratísima, que hay que absolver de sus pasadas actuaciones monárquicas, a los Alba, Melquiades Alvarez, Romanones y García Prieto; que hay que estar atentos y tener en cuenta el carácter tradicionalista, prudente y conservador de las mayorías de las fuerzas vivas nacionales, le dan también una garantía de orden, paz, tranquilidad y bienaventuranza a las derechas, y moderados burgueses. Así pues, es fácil que veamos que para tranquilizar a los espíritus timoratos, imponga con mano dura el principio de autoridad, ya que aprobó lo de los fusilamientos del «Numancia» en bien de la disciplina. Es fácil que veamos solucionar la crisis de Andalucía, no con hogazas de pan, sino con el restablecimiento de una bien entendida cuanto enérgica intervención de la guardia civil. Fácil será también que para pacificar a los espíritus, se abran las puertas de presidios y cárceles para los que mal aconsejados, y sin otra intención que la de derribar gobiernos con medios propios para estos menesteres, y más a su mano, perturbaron la vida de la nación. Tal vez veremos también, ocupar puestos de importancia a los ex-upetistas, y monárquicos vergonzosos, ya limpios de culpa, gracias al Jor-

dán del olvido. Por otro lado, tal vez lleguemos a ver que los verdaderos culpables de lo de Arnedo, Casas Viejas, La Solana, y otras causas, son castigados como merecen, ya que de esto se deriva toda la encarnizada campaña y obstrucción contra el Gabinete Azaña. Quizá lleguemos a ver también, la tan esperada revisión del proceso Ferrer, en cuyo, si no mienten malas lenguas, no cupo poca parte para el funesto resultado, del mismo, a alguno de los radicales de aquella época. Veremos unas elecciones sinceramente, rabiosamente puras; buena prueba de ello son los 50 Gobernadores Civiles lerrouxistas. Veremos tal vez, como en lo que respecta a la enseñanza pública, se abre algo la mano, pues la tranquilidad, de las conciencias así lo exige. Veremos también la estricta aplicación de la Ley de Orden Público, arma que forjaron los hoy caídos del poder, pero que puesta en manos de Lerroux, dará sus beneficiosos frutos, y siempre que alguien proteste de ello, se le podrá contestar:—No la hice yo. Cosa hecha es, y no me queda otro recurso que el aplicarla.—En fin; veremos como gracias a sus méritos, hasta la fecha ignorados, muchos ciudadanos, entrarán a formar parte de las clases, pues justo es que el que presta servicios a la Nación, se vea recompensado con una paga vitalicia, y pues España, bajo el paternal gobierno de Lerroux será, grande, próspera, y rica, no le vendrán de aquí numerosas cesantías más, desde luego bien retribuidas.

Véase, pues, si con el advenimiento de Lerroux al poder, no hay sobrados motivos de regocijarnos, echar las campanas al vuelo, hacer públicas manifestaciones de alegría, y luminarias, y contribuir con suscripciones a la erección de un monumento que frente al del Cerro de los Angeles, pueda ostentar ante aquel ¡Reinaré! aquellas históricas frases a principios del presente siglo, ¡Tiro las muletas! Y quiero gobernar!... Aunque, tal vez, sería mejor y más concreta, esta espresiva inscripción: ¡POR FIN!

TEOPISTO

LOS MATRIMONIOS CIVILES

Una de las cosas más necesarias que tendría que haber hecho ya el Ayuntamiento de Palma para fomentar el matrimonio civil, sería destinar un local apropiado y separado de los que hoy tienen los Juzgados Municipales para la celebración de matrimonios civiles, cuyo local podría ser muy bien la dependencia en que antes era destinada a despacho del Alcalde, y si no me titularan los lectores de este periódico, de orgulloso, fanfarrón o de loco, el local que yo destinaría para los matrimonios civiles, sería el salón de sesiones, porque este salón es el más apropiado para ello, ya que es del Pueblo y el Pueblo tiene derecho a

celebrar su matrimonio civil en dicho local porque es suyo.

¿No es una vergüenza que el que va a celebrar su matrimonio civil después de invitar a sus familias y amigos a presenciar el acto, tengan que acudir los invitados a los actuales e indecentes Juzgados Municipales, instalados en un porche, faltos de limpieza, higiene y comodidad y sin sillas para sentarse, mas que unos miserables bancos que datan del siglo XIV, y lo peor del caso es que tanto los futuros contrayentes como los invitados a tan simpático acto, tengan que alternar a iguales horarios con los concurrentes por actuaciones judiciales o con los propios demandados por faltas o delitos con grave per-

Sombreros A. AGUILÓ

Con motivo de las grandes reformas del local, encontrará Vd. muchas existencias a precios reducidos.

Sindicato, 40

PALMA

juicio de la dignidad y decoro que el acto matrimonial debe revestir?

¿Y que me direis si por casualidad se va a celebrar un acto matrimonial y en el Juzgado se encuentra o llega una pareja de la Guardia Civil conduciendo uno, dos o más presos atados con grilletes?

¡Mal camino llevan los que dirigen nuestro Ayuntamiento al no preocuparse de estas anomalías después de dos años de República; no es de esta manera como se tiene que fomentar el matrimonio civil, en honor al que va a contraer el acto matrimonial, que da

pruebas de ser un buen ciudadano republicano y verdadero laico!

Hay que destinar lo más pronto posible un local decente y decoroso que cause respeto a todos para tales actos; ni un día más se puede pasar sin que nuestro Ayuntamiento se decida a ello y ceda el salón de sesiones de nuestra casa del PUEBLO para celebrar los dichos matrimonios, sea el que sea y sin distinción de clases ni categorías.

Los concejales de nuestro Ayuntamiento tienen la palabra.

PISAM

NOTAS AL VUELO

En la España Republicana y Democrática

Un buen día cierto ciudadano penetra en determinada oficina pública con el buen deseo de preguntar a los funcionarios allí empleados, la manera como ha de valerse para que le traigan del extranjero un valioso objeto científico que precisa y el que por lo visto, es de difícil importación.

El funcionario al que van dirigidas las preguntas arruga el entrecejo y mientras dirige al interpelante una mirada neroniana, comienza a relatar brusca y nerviosamente todos los inconvenientes imaginables y por imaginar...

El ciudadano después de oír pacientemente la enumeración de todas las dificultades, con cara humilde y voz hiposa exclama:

—Yo he venido aquí para que tenga la bondad de indicarme los medios que hagan posible mi deseo sin vulnerar la ley, y creo que es misión de su cargo el informarme.

El funcionario va a estallar en una magnífica y escalofriante tempestad; pero, en aquel momento entra en la oficina uno de los jefes y al ver al interpelante le dice:

—¡Ola, mi buen amigo! ¿A que debemos el gusto de su visita?...

El ciudadano explica sus deseos que a los cinco minutos ve completamente satisfechos.

La voz del Jefe ha sido el «Sésamo, ábrete».

El funcionario que estaba en el prelude de una tempestad ha sido el primero en dar al ciudadano toda clase de facilidades.

TACHUM.

Los Borbones en ridículo

El colmo de los colmos.... en unas hojitas publicadas en Madrid unos de estos días las cuales se titulan. El legionario de la Buena Prensa, de cuyo escrito es autor Don Alfonso Carlos de Borbón, el cual dice así. Esta grandiosa Cofradía solo exige una ave maria diaria y cinco céntimos semanales. Cada loco con su tema vamos tirando....

Lección para los directores y gobernantes: Mirad bien lo que leen vuestros dirigidos libradlos de la esclavitud de las

lecturas Sectarias y Anticatólicas, pues hay un solo camino para ser verdaderamente libres: convertirse en esclavos de la verdad, que así lo dijo Jesucristo, bueno, creo tiene su parte de razón a mi poco entender pero digo yo: ¿no se acuerda ese hipócrita felón de cuando gobernaba el narizón.... de su pariente con toda su plebe ensotanada y demás miembros de aquel Régimen inquisitorial?—¿a que saca a relucir las doctrinas de Cristo, si ellos fueron los últimos en cumplirlas? vaya.... Carlitos déjate de cuentos que no sois dignos de existir en el mundo.

Antes, debisteis poner coto a vuestras ambiciones para dar ejemplo a la humanidad entera, pero ahora es tarde para reinar en la tierra al no ser que cuando cerreis el ojo San Pedro os abra las puertas del Cielo como dicen los clérigos, aquí en España os hago saber que podemos pasar muy bien sin vosotros.

Bueno, luego después de las muchas barbaridades que aconseja en las antedichas hojas traza unas líneas que para España y su buena marcha son un poco ofensivas, y dice así: el Tradicionalismo Español está en el momento decisivo, en que debe preocuparse por montar para el servicio de su causa una gran prensa. Pero vamos a ver, este señor cree que España será tan tonta y dejarse dominar por jente de espadón y espuela, no hombre no.... para muestra basta un Borbón, ¿que obra de moralidad y ejemplo dieron durante tantos siglos los monarcas? ninguna prueba está evidente, al contrario avasallar la inspiración simbolo supremo de la vida y ambiente de la raza humana. A fusilar a toda criatura que no fuera adicta a la tiranía de vuestros man-

PORCEL Y MARTORELL

Instalaciones Eléctricas de todas clases.
Visítenos: Exposición Entrada libre.
Plaza Juanot Colóm, 27 - Telef. 1642-

datos como pasó con Doña Mariana Pineda, una mártir de la libertad que una vez sentada en el banco del suplicio, con amor de madre dijo: piedad para mis hijos, soy inocente, y un segundo después espiraba sin que nadie pudiera salvarla de las garras del verdugo, esa y otros tantos que se haría interminable el poderlos contar, como fueron Ferrer, Galán y Hernández.

Así es queridos lectores: que no debemos jamás en la vida, copiar sus canallescas fechorías y hemos de dar a ser posible ejemplo y después demostrarles que el ser canalla es obra de traidor y cobarde, mas día llegará en que caiga sobre esa gente sin entraña todo el peso de la ley, y se cumpla aquel refrán que dice el malo vive hasta cansarse el bueno.

ISIDRO OCTUBRE.

Palma Septiembre del 33.

Revoltillo

HA terminado el primer acto de la farsa y los figurones visten nuevos trajes para aparecer en los actos siguientes...

La farsa no puede estar mejor urdida y cada actor ha fingido maravillosamente.

Ha sonado el timbre y el telón se levanta nuevamente. Vamos a ver el segundo acto.

Pese a los disfraces hemos creído reconocer a algunos de los mismos actores. Esto quiere decir que continuará la maravilla de un perfecto fingir...

Observamos que la obra va tomando aires de tragedia...

Desistimos de ver el tercer acto; ya tendremos ocasión de verlo otra vez...

¡UN odontólogo! ¡Que venga un odontólogo!... ¡Necesito un odontólogo!... ¡Ay!... ¡Ay! ¿Dónde podré encontrar un odontólogo?...

Así clama un pobre ciudadano con las dos manos puestas sobre un carrillo y mientras corre alocadamente desafiando los peligros de una arbitraria circulación y las cortezas de plátano y naranja tiradas en mitad de la calle.

Le vemos pararse en una esquina y leer un papel plantado en ella, lanza un brioso ¡Eureka! y echa a correr velozmente.

Este hombre está loco, pensamos nosotros.

La curiosidad nos lleva frente a la esquina donde se detuvo el ciudadano del carrillo hinchado.

Por más que miramos vemos solamente un bando de la alcaldía y unas hojas invitando a un mitín.

Decididamente, aquel ciudadano estaba loco.

¿PERO no quedamos en que España es laica?

LA MEJOR SASTRERIA

● CASA JANER ●

¿Cómo, pues, se concede por el Ayuntamiento una subvención a una comunidad israelita?

Que se disfrace o no con persecuciones lo mismo da.

Esta vez los católicos pueden quejarse con justicia.

O todos o ninguno.

EL Gobernador cesante, dictó durante su mando un verdadero código de moral al par que se manifestó contra el ruidismo.

Todo esto está muy bien; pero al Gobernador y periodista se le olvidó hacer suprimir el verdadero escándalo musical que hasta las dos o más de la madrugada se arma en una casa alegre de la calle de Santañá.

Que los ruidos se acaben para todos.

EL Sr. Lerroux, según ha manifestado, quiere pacificar el conturbado espíritu español.

Es una idea excelente.

Y para dar comienzo a la tarea el Consejo acordó recomendar al Ministro de la Guerra se proceda a cubrir las vacantes del generalato que el anterior Gobierno dejó sin cubrir.

Si la pacificación anunciada empieza por arriba tenemos la seguridad de que para el siglo XXII habrá conseguido lo que se propone.

Y la culpa no la tendrá Lerroux sino los españoles porque no somos todos generales.

EN el desierto político español, nos parece haber encontrado un oasis...

La Rosa Blanca

Fábrica de Cerveza

Hielo - Cámaras Frigoríficas

PROTECTORA, 33

PALMA DE MALLORCA